

DE RESIDENCIA

Hector Muñoz 111 N° 60 (NOV. '72)

E

L 12 de julio de 1904, en la actual calle San Diego de Parral, nació Héctor. El nacimiento de su hijo, que algunos días más tarde iba a ser bautizado como Nestor Ricardo, era lo que provocaba la dicha y la felicidad de los padres. Hasta ahora, las cosas no habían andado bien en el hogar del matrimonio. Pequeño agricultor él, de esos que fabricaban los alambrados mestizos de la zona, había empobrecido, pasó a sus desparpadeos estornando por sacar a flote la economía familiar. Tampoco podía ayudarlo su mujer, profesora rural, que con poco o nada podía contribuir a la manutención del hogar.

En realidad, al fondo de toda esta situación de crisis rodaba en los tiempos que corrían. El comienzo del siglo no era sede promisorio para la sociedad chilena. En el año 1904 gobernaba el país don Germán Riesco, un caballero al cual jamás se le pasó por la cabeza asomarse a territorios tan distantes y abandonados de la cultura y de la civilización como eran los de Parral. Tan poco hizo por Chile don Germán Riesco, que el único libro que existe sobre sus obras y acciones ha tenido que escribirlo su propio hijo, llamado también Germán Riesco. No hay realmente historia de Chile en tiempos de este Presidente: lo que hay son sólo catálogos naturales o pés accidentes (terremotos, incendios) y tragedias y masacres de obreiros que se rebatían por sus injustas condiciones de vida.

Todo esto es necesario decirlo para comprender las dificultades y los problemas que sobrellevaba don José del Carmen. La cual explica sus tempranos viajes y sus frecuentes tentativas por encontrar en otra parte ya que no en Parral o en los lugares cercanos, algo más estable con que sustentar a su familia. Así, entonces, don José del Carmen a probar fortuna en otras regiones: se convierte, pasa, en un "pate parro" dentro de su propio país. Es la misma sociedad que obliga a tantos competidores emprender en esa época a irse al norte, a emigrar al sur, a salir de Chile incluso, especialmente al Perú o a Argentina; hacia todas partes se produce una fuga masiva de chilenos, buscando nuevas tierras, otros horizontes donde poder mejorar sus vidas, ya que el propio nido donde nacieron les negaba esa posibilidad.

Don José del Carmen viaja al sur, cerca de Bio-Bío, y trabaja como obrero en el dique de Toltén, par entonces en construcción. Quidada una obra por la mitad en la cual actuó como contratista José Pedro Alessandri, el hermano mayor del que iba a ser elegido en 1920 Presidente de Chile, Arturo Alessandri Palma. Pero al trabajo allí era incierto y el padre de Neruda no se acostumbró. Probó suerte más al sur, en las lluviosas regiones de la Nueva Armenia, que habían sido conquistadas a sangre y fuego ("pacificadas" según el vocabulario oficial), en los últimos años del siglo XIX. Allí encontró muy pronto un trabajo como maquinista de un tren lastero, actividad que lo satisface plenamente. Y fue así como el niño Nestor Reyes debió viajar con su padre a Temuco.

● ABSENCIA DE MADRE

Con su padre solamente, y no con su madre...? Porque, mientras tanto, habría ocurrido un hecho muy doloroso en la familia, tal vez el peor que podían acontecer a padre e hijo. Doña Rosa Basual-



De residencia en residencia [artículo].

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

De residencia en residencia [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa